

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 243/Lunes 13 de diciembre del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Elecciones en Burkina Faso. Abstencionismo: poder o ausencia de liderazgo alternativo.](#)

DE CUBA

- [Ratifican solidaridad de Cuba con pueblos africanos.](#) PL
- [Realizan acto y videoconferencia La Habana-Madrid por el Día Internacional de los Derechos Humanos.](#) EFE/DPA
- [Responde Alarcón a preguntas de medios de prensa acreditados.](#) DPA/EFE
- [Inicia Presidente de Kiribati actividades en Cuba.](#) XINHUA
- [Representante de UE retrasa a enero presentación de su informe sobre contactos con Cuba.](#) EFE
- [Destacan que la empresa estatal mantendrá su primacía.](#) ANSA
- [Reporta planteamientos hechos en debates de los lineamientos.](#) ANSA
- [Rebotan de Juventud Rebelde artículo ¿Economía de mandatos o de utilidades?](#) EFE/AFP
- [Agradece Guatemala apoyo humanitario de Cuba.](#) NOTIMEX
- [Directora del CENESEX ofrece conferencia en el Instituto Cervantes de Tokio.](#) EFE
- [Integrantes de grupúsculo escenifican show mediático.](#) EFE
- [Bloguera vendepatria recibe "premio" de universidad española.](#) EFE
- ["Derecho a envejecer con calidad de vida en Cuba", titula despacho.](#) XINHUA
- [Llegan seis inmigrantes ilegales cubanos a costas de Honduras.](#) EFE
- [El cantautor Silvio Rodríguez, de gira por barrios de La Habana.](#) EFE
- [Alta ejecutiva de Hollywood defiende nexos culturales EE.UU. y Cuba.](#) DPA
- [Filme José Martí: el ojo del canario gana 8 premios en Festival de Cine; documental colombiano Robatierra recibe uno de Telesur.](#) XIN/AFP
- [Actores de Fresa y Chocolate dirigen filme.](#) ANSA
- [Fondo ALBA cultural promoverá red de productoras discográficas en América Latina.](#) EFE
- [Músicos de 10 países en Festival Jazz Plaza 2010.](#) AFP
- [Distinguen a Olga Portuondo con el Premio Nacional de Ciencias Sociales 2010.](#) XINHUA
- [Cuba será visitante en todos los partidos de liga voleibol-2011.](#) AFP

ELECCIONES EN BURKINA FASO. ABSTENCIONISMO: PODER O AUSENCIA DE LIDERAZGO ALTERNATIVO

Lucas Domingo Hernández Polledo
Funcionario del Dpto. de RR.II

Blaise Campoare, el recién reelecto presidente de Burkina Faso, es el mandatario con más tiempo en el poder de los 15 países que conforman la subregión de África Occidental. El gobernante ha alcanzado la victoria en las cuatro citas electorales que han tenido lugar en esa nación africana, desde que en el año 1991, fuera establecido el multipartidismo, como modalidad del sistema político burkinabés.

En las elecciones del pasado 21 de noviembre, el presidente Blaise Campoare, obtuvo el 80,21% de los votos. Sus más cercanos competidores, Harma Arba Diallo y Benéwéndé Stanislas Sankara, alcanzaron el 8,18% y el 6,34% respectivamente.

Los partidos derrotados, como de costumbre, impugnaron los comicios, alegando irregularidades técnicas en las tarjetas de los votantes que a la postre, según ellos, facilitaron el fraude electoral. Sin embargo, los cerca de 4 000 observadores nacionales e internacionales, certificaron las elecciones como "pacíficas, libres, creíbles y transparentes".

En lo que sí parecen coincidir los analistas, medios de prensa y observadores nacionales e internacionales, es en la baja tasa de inscripción en comparación con la población del país.

En esa dirección, agencias de noticias daban a conocer que a menos de 24 horas antes de los comicios del pasado 21 de noviembre, sólo 3.239.852 votantes se habían registrados, de una población de 16.300.000 habitantes, y de ellos habían recogido sus tarjetas de votación, alrededor del 60 por ciento, lo que de acuerdo con los entendidos, dejaba bien claro el escaso interés que las elecciones habían despertado en la población burkinabés.

De modo que, de acuerdo con los resultados de las elecciones, tres manifestaciones estrechamente vinculadas caracterizaron los recientes comicios en Burkina Faso: El abstencionismo, el poder del presidente Blaise Campoare y la ausencia de un liderazgo alternativo, por parte de los partidos de la oposición.

En lo que refiere al abstencionismo, este ha sido una tendencia histórica en los procesos electorales en Burkina Faso. El nivel de pobreza del país ^[1], el alto registro de analfabetismo ^[2], y los continuos llamados de la oposición a boicotear los diferentes sufragios que han tenido lugar en esta nación, son factores que por sí sólo convocan al abstencionismo electoral en este país o en cualquier región del planeta.

Pero también tengamos en cuenta que la apatía electoral, que se manifestó en las recientes elecciones, no necesariamente debe interpretarse como un rechazo al actual presidente, sino que pudiera también traducirse, como una rotunda impugnación a los candidatos de la oposición. Por cierto, los partidarios del presidente, ni fueron apáticos, ni indiferentes, ni indolentes y sí concurrieron a las urnas para apoyar a su candidato presidencial.

Lo cierto es que de acuerdo a los procesos electorales que han tenido lugar en Burkina Faso, desde 1991 hasta la fecha, todo parece indicar que a escala de la población existe un consenso relativamente favorable a la gestión del presidente, Blaise Campoare, o al menos de que en la coyuntura actual no se aprecia una figura alternativa en los partidos de oposición y en ese caso las cosas deben permanecer tal y como han funcionado hasta el momento.

Y ese temor al cambio en segmentos de la población parece fundamentarse en que en sus casi 23 años de gobierno, el presidente Campoare ha sabido garantizar una cierta estabilidad política en Burkina Faso, máxime cuando varios países de la subregión se debatían en sangrientos conflictos armados, como son los casos de Liberia y Sierra Leona y profundas crisis políticas como las que tuvieron lugar en Guinea Bissau en el año 1989, Costa de Marfil, 2002, y Guinea Conakry y Níger entre el 2002 al 2010.

Para garantizar la estabilidad política del país y un creciente liderazgo, el mandatario burkinabe ha articulado una estrategia cimentada en el pragmatismo político con los correspondientes reacomodos en política interna y externa.

Medidas tales como la creación del Ministerio de Asuntos de Mujeres, con una ministra a la cabeza, la elaboración de código penal en 1996, que declaró la mutilación genital femenina como un crimen, la liberación de los presos políticos, el retorno de todos los exiliados, la abolición de los tribunales revolucionarios populares y los Comité de Defensa de la Revolución, así como, la restitución de los privilegios de las élites tradicionales, le proyectaron una imagen de hombre moderado, interesado en la reconciliación nacional y en la estabilidad política del país, lo que le concedió un relativo consenso político a su favor.

Su renuncia a las tendencias de izquierda y la adopción de políticas económicas liberales y aperturistas bajo las reglas del Fondo Monetario Internacional y el Banco Mundial, que influyeron en buena medida para que Burkina Faso adoptara el multipartidismo como modalidad de sistema político, fue otro de los más significativos reacomodos que realizó el presidente Campoare.

La realización de los procesos electorales, cumpliendo con niveles aceptables las reglas de juego sugeridas por Occidente, le dio al presidente Campoare una relativa legitimidad y credibilidad ante segmentos importantes de la sociedad burkinabés y frente a Occidente, lo que condicionó la posibilidad de comenzar a recibir algunos flujos de ayuda financiera tanto de la Unión Europea como de EE.UU., instrumento este que, en alguna medida, constituye un espaldarazo a su liderazgo político.

Pero lo más significativo es que utilizando las reglas del juego sugeridas por Occidente, Blaise Campoare supo mantener la estabilidad política y la reconciliación nacional al formar gobiernos de coalición nacional y una base política integrada por un congreso de partidos que, desde el Parlamento y con amplia mayoría, apoyan no sólo su candidatura, sino también su estrategia de desarrollo económico, social y político. Para reforzar y ampliar aún más su base partidista, el partido de gobierno, Congreso para la Democracia y el Progreso (CDP) adoptó la ideología

socialdemócrata como corriente de pensamiento, capaz de aglutinar un amplio espectro de tendencias y fuerzas políticas y apuntaló su poder, articulando un apoyo organizado en el contexto de la sociedad civil.

De modo que el recién electo presidente tiene el apoyo del poder ejecutivo, el legislativo, el mediático, el financiero y en buena medida el de la sociedad civil burkinabés.

En el escenario subregional, de su cuestionada participación en los conflictos de Liberia y Sierra Leona, donde países de la región le imputaron su participación en el tráfico de armas, el presidente Campoare pasó a erigirse en el más eficaz negociador de conflictos, dentro y fuera de la subregión de África Occidental, considerándosele hoy por muchos el protagonista de la diplomacia africana en las dos últimas décadas ^[3].

Además de los rasgos anteriormente mencionados, otros estrechamente vinculados con la sociedad, la cultura, las tradiciones y la psicología, bien manejados por el reelegido presidente de Burkina Faso, también han contribuido a fortalecer su ya consolidado poder.

En tal sentido, Blaise Campoare también erige su poder en su pertenencia al grupo étnico Mossi, el mayor del país con 6,2 millones de personas, el 40 % de la población de Burkina Faso y cuyo principal eslogan se sustenta en la confianza en el líder.

Otra fuente de reafirmación de poder se sustenta en su amplia trayectoria militar y su activa participación en la composición y recomposición de gobiernos en el país. La fuerza del poder que ejerce su condición de militar en la política burkinabés, se vio reforzada con la influencia que la cúpula castrense ha tenido en la política de la subregión, donde figuras procedentes del ejército han incursionado en la política con mayor o menor éxito, pero en general con un grado aceptable de simpatía y popularidad, especialmente en los sectores con mayor nivel de pobreza que constituyen la inmensa mayoría de la población en los países que integran la subregión.

Blaise Campoare estableció especiales relaciones con el líder de la Revolución Libia, Coronel Muammar el Kadafi, con notable influencia política y económica en la zona, quien ha ofrecido permanentemente su apoyo al presidente burkinabé. El espaldarazo libio, sin dudas, ha reforzado el poder de Campoare en el orden interno y en la subregión.

Expresión de poder de facto y no de jure es la directa implicación del presidente en el lujoso proyecto de la ciudad Ouagadougou 2000, rodeada no sólo de la pobreza que caracteriza el país, sino también a toda la subregión. Completó la manifestación de su poder con la adquisición de un fastuoso palacio de gobierno en la denominada ciudad del futuro.

Los elementos anteriores le han permitido al presidente Campoare, a su gobierno y partido consolidar un creciente poder, el cual muy pocos se atreven a cuestionar dando como hecho consumado su victoria en cualquier proceso electoral. Ello explica también, en alguna medida el alto por ciento de abstencionismo en los comicios y la incapacidad de la oposición para poder articular un liderazgo alternativo.

Es esa una realidad política aproximada de un país del África Occidental, con el que Cuba mantiene estrechas relaciones diplomáticas y de colaboración y que, sobreponiéndose a presiones de Occidente, también se sumó al conjunto de las 187 naciones del planeta que rechazaron la criminal política de bloqueo económico, comercial y financiero de EE.UU. contra nuestro país.

En tal sentido con la reelección de Campoare se mantendrá el positivo nivel de las relaciones bilaterales existentes entre Cuba y Burkina Faso.

¹Burkina Faso está ubicada en el lugar 161 del concierto de Naciones en el Índice de desarrollo Humano (IDH)

²Según estadísticas el país tiene un 87% de analfabetismo, una de las tasas más altas del planeta

³En esa dirección el presidente participó en las negociaciones de paz del conflicto entre Malí y Níger entre 1993 y 1995, suscribió los acuerdos de paz para el conflicto en Sierra Leona, en Lomé, capital de la República de Togo. Actúo de mediador en la crisis militar en la República Centroafricana entre 1996-1997 y en las negociaciones en el conflicto Etiopía-Eritrea y en la República Democrática del Congo. Además fue artífice de las negociaciones en la crisis política en la República de Guinea y por si fuera poco, ha ayudado al rescate de rehenes españoles en la región del Sahel.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

PRETORIA, 12 DIC (PL) La solidaridad cubana nunca le faltará a los pueblos africanos, reiteró hoy en esta capital el miembro del Comité Central del Partido Comunista de la isla caribeña Jorge Risquet.

Nos consideramos en deuda con esta parte del mundo, expresó el también combatiente internacionalista durante un homenaje a los más de dos mil compatriotas caídos en las luchas por la independencia del denominado continente negro.

El llamado Parque de la Libertad, en el sur de esta urbe, acogió durante una pertinaz llovizna y fría temperatura el tributo ofrecido a los héroes por la delegación cubana al 17 Festival Mundial de la Juventud y los Estudiantes.

Al histórico sitio, de 52 hectáreas de extensión, llegaron guerreros de las gestas africanas, y familiares de quienes no escatimaron sacrificios y murieron en el cumplimiento de su deber con la Humanidad.

Venimos a rendir tributo a los combatientes cubanos caídos en la batalla solidaria contra el colonialismo y el apartheid junto a los pueblos de Angola, Namibia, Sudáfrica, Guinea Bissau, Cabo Verde, Mozambique, Argelia y Etiopía, señaló Risquet.

Entre miles de nombres heroicos, el veterano luchador destacó el del comandante Raúl Díaz Argüelles, primer jefe de la Misión Militar Cubana en Angola y ascendido póstumamente a general tras su muerte en diciembre de 1975.

Risquet también exigió desde aquí la inmediata liberación de cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde el 12 de septiembre de 1998.

René González, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández, Fernando González y Ramón Labañino fueron detenidos cuando monitoreaban las acciones criminales de grupos anticubanos en Florida, en el sur estadounidense.

En este parque late el corazón de Cuba, se multiplica el ejemplo de Ernesto Che Guevara, se levantan las enseñanzas de Fidel Castro y se muestran como estandartes los valores más genuinos de nuestra Revolución, subrayó la primera secretaria de la Unión de Jóvenes Comunistas, Liudmila Álamo.

Jamás dejaremos de ser dignos del legado internacionalista que hoy se multiplica en decenas de colaboradores cubanos que enseñan, curan y construyen en cualquier parte del mundo donde se precise sanar heridas o dignificar al hombre, enfatizó.

LA HABANA, 10 DIC (EFE).- Organizaciones de la sociedad civil de Cuba reclamaron hoy, con motivo del Día Internacional de los Derechos Humanos, la libertad de los cinco cubanos presos en Estados Unidos condenados por espionaje y que en la isla son considerados héroes.

En un acto que clausuró el presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, el "Foro de la Sociedad Civil por la Liberación de los Cinco" presentó una declaración donde se condena las "violaciones de derechos humanos" a las que han sido sometidos estos cinco cubanos desde el momento de su detención.

En su manifiesto, este foro denunció, entre otros aspectos, que Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, René González, Ramón Labañino y Fernando González cumplen penas injustas e ilegales -que van desde los 15 años de prisión hasta doble cadena perpetua- impuestas tras un juicio "amañado" y con falta de pruebas.

"El caso de los cinco es absolutamente político", indica la declaración, donde se subraya que la actuación de estos cubanos en Estados Unidos, donde están presos desde hace doce años, "consistió solamente en prevenir actos terroristas contra Cuba".

Este fue uno de los actos oficiales que se organizaron hoy en la isla por el Día Internacional de los Derechos Humanos.

También en el Ministerio de Relaciones Exteriores se realizó una videoconferencia La Habana-Madrid en la que participaron periodistas, artistas, funcionarios y familiares de "los cinco" por el lado cubano, mientras que en la capital española estuvo presente, entre otros, el secretario general del Partido Comunista de ese país, José Luis Centella.

Los ponentes denunciaron la "avalancha" de campañas en manos de empresas de información que estigmatizan a Cuba como país violador de los derechos humanos.

Por su parte, medios oficiales de la isla dedicaron hoy espacios a divulgar los avances de Cuba en materia de derechos humanos, y criticaron el "manejo hipócrita" que se hace del tema a nivel internacional.

La Unión de Jóvenes Comunistas y organizaciones estudiantiles programaron varias actividades para conmemorar la fecha con ferias, conciertos y exposiciones populares en escuelas, plazas y parques del país.

LA HABANA, 10 DIC (DPA) - La familia del camarógrafo español muerto en Irak José Couso anunció hoy que el próximo lunes presentará una denuncia contra el fiscal general del Estado, Cándido Conde-Pumpido, y el fiscal jefe de la Audiencia Nacional, Javier Zaragoza, como reacción a documentos revelados por Wikileaks.

"Entendemos que se han cometido delitos gravísimos como puedan ser la revelación de secretos o el encubrimiento de unos delitos tan graves como son crímenes de guerra", dijo en videoconferencia desde Madrid el hermano del fallecido, José Couso, al participar en un debate sobre derechos humanos en la sede del Ministerio de Relaciones Exteriores de Cuba en La Habana.

En los despachos diplomáticos estadounidenses filtrados a Wikileaks, Conde-Pumpido y Zaragoza aparecen citados como colaboradores con los que contactó Estados Unidos para archivar o tratar de archivar causas judiciales abiertas en España contra militares y políticos estadounidenses, entre ellas el sumario por la muerte del camarógrafo, ocurrida el 8 de abril de 2003.

Ante los documentos revelados, Javier Couso estimó que se ha producido una "vulneración" y una "dejación" del Estado de derecho y la soberanía nacional de España y criticó que hasta el momento sólo tres grupos minoritarios en el Parlamento español hayan pedido explicaciones al gobierno de José Luis Rodríguez Zapatero por las informaciones contenidas en los cables diplomáticos.

"Hemos descubierto para nuestro horror que varios ministros, una vicepresidenta del gobierno, el fiscal general del Estado y el fiscal jefe de la Audiencia Nacional conspiraban con una potencia extranjera para que no se pudiera investigar lo que le había sucedido a un periodista español", dijo Couso.

"Me gustaría que mi hermano hubiera tenido otra nacionalidad, de verdad lo digo, y me da vergüenza, porque el pasaporte español que llevaba no servía ni para que sus propios gobernantes sean capaces de defenderlo", añadió durante un debate en el que participaron periodistas, artistas e intelectuales simpatizantes del gobierno cubano en Madrid y La Habana.

Couso estableció paralelismos entre el trato judicial por la muerte de su hermano y el de cinco agentes cubanos presos desde hace 12 años en Estados Unidos por cargos relacionados con el espionaje, y dijo que en ambos casos se niega el derecho a un juicio justo.

El gobierno cubano considera a los cinco presos políticos y asegura que su misión era proteger la isla de atentados terroristas organizados por grupos del exilio cubano en Miami.

"Tenemos envidia a los familiares de los cinco, envidia sana, porque estáis arropados por vuestro gobierno, por vuestras instituciones, y nosotros no", afirmó, dirigiéndose a familiares de los reclusos presentes en el debate.

Couso murió al ser alcanzado por un disparo efectuado desde un carro de combate estadounidense cuando se encontraba en el hotel Palestine de Bagdad, en el que residían muchos de los corresponsales extranjeros enviados a Irak al inicio de la invasión. En el ataque también perdió la vida un reportero de la agencia REUTERS.

En julio pasado, el juez de la Audiencia Nacional Santiago Pedraz ordenó la búsqueda y captura para su ingreso en prisión de los tres militares estadounidenses acusados de la muerte de ambos.

Javier Couso dijo que están esperando a que el juez de la causa viaje a Irak para una inspección ocular, aunque aseguró que está habiendo "presiones" del Ministerio de Justicia y el Ministerio de Asuntos Exteriores de España para evitar la visita, aunque tanto la embajada iraquí en Madrid como el Consejo del Poder Judicial español han autorizado los trabajos.

Según Couso, también se van a iniciar medidas para solicitar peritajes y testigos.

LA HABANA, 10 DIC (DPA) - El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, cuestionó hoy la credibilidad de los despachos diplomáticos estadounidenses filtrados a Wikileaks, al considerar que su publicación está administrada por cinco periódicos sin que se pueda comprobar el contenido real de los documentos.

"A mí lo que me llama la atención es que realmente hay cinco grandes censores: 'El País', 'Der Spiegel', 'Le Monde', 'New York Times' y 'The Guardian'. Ellos son los que deciden qué publican, qué ponen. A mí no me consta que lo que están poniendo sea exacto, sea verdad", afirmó Alarcón al ser preguntado por periodistas en La Habana.

El también miembro del buró político del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) dijo que "es un misterio" si hay "párrafos que omiten, que los quitan, porque además hay un entendimiento con el gobierno norteamericano de administrar esa información". "Algún día habrá que ver las filtraciones de lo que está pasando ahora, que otro uso 'leakeador' nos revele lo que está pasando en este momento", añadió.

Alarcón habló después de que un cable desvelado hoy por "El País" asegurara que la situación económica en Cuba podría volverse "fatal dentro de dos a tres años", citando las preocupaciones expresadas por diplomáticos de otros países, entre ellos importantes socios comerciales de la isla, como España, Italia, Brasil y China.

El despacho diplomático fue redactado en febrero por la Oficina de Intereses de Estados Unidos en La Habana y lleva supuestamente la firma del jefe de la misión diplomática, Jonathan Farrar.

En el texto aparece un resumen de un encuentro mantenido por Farrar con los encargados comerciales de varias embajadas. De ellos, el que se mostró más pesimista fue el representante italiano, quien consideró que Cuba "será insolvente en 2011".

Según el informe, un diplomático chino mostró también una "visible exasperación" debido a la insistencia de Cuba de mantener el control mayoritario en las empresas conjuntas, así como los problemas encontrados en el reembolso de los créditos concedidos a los cubanos.

Al ser preguntado por dicho cable, Alarcón bromeó al considerar que "parece que en ese momento estaba un poco deprimido" su autor. "A mí me gusta más el informe que mandaron explicando que en Cuba no había terroristas ni terrorismo y que vivía en condiciones ideales la embajada norteamericana", afirmó Alarcón.

El despacho difundido hoy por "El País" fue redactado antes de que el gobierno del presidente Raúl Castro pusiera en marcha su actual paquete de medidas económicas, que incluye la eliminación de más de 500.000

empleos en el abultado sector estatal y, en contraposición, el fomento de la iniciativa privada, permitiendo a los cubanos abrir pequeños negocios.

La isla acogerá además en abril del próximo el sexto congreso del PCC, en el que se buscará seguir avanzando en la "actualización" del modelo socialista cubano.

LA HABANA, 10 DIC (EFE).- El presidente de la Asamblea Nacional de Cuba, Ricardo Alarcón, dijo hoy que el caso del estadounidense Alan Gross, detenido en La Habana desde hace un año bajo la acusación de espionaje, se tratará "de manera adecuada y respetando todos los procedimientos".

En declaraciones a medios extranjeros, Alarcón afirmó que Gross "violó leyes cubanas, violó la soberanía nacional y cometió delitos que son punibles y que en Estados Unidos son muy castigados".

"Por suerte para él no está preso en Estados Unidos sino está preso en Cuba, no está en la base de Guantánamo sino que está en la parte libre de Cuba", indicó.

Preguntado por la posibilidad de un "intercambio" con Estados Unidos entre Gross y los cinco cubanos presos en ese país condenados por espionaje, Alarcón afirmó que se trata de dos casos "separados".

El pasado 3 de diciembre se cumplió un año de la detención de Alan Gross -de 60 años y que era subcontratista de la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID)- por distribuir ordenadores portátiles, móviles y otros equipos tecnológicos en la isla.

El Gobierno cubano lo acusa de espionaje, lo que Washington niega tajantemente.

La pasada semana el Gobierno de Estados Unidos renovó su llamamiento para la liberación de Gross y advirtió de que su detención es un "grave impedimento" para avanzar en el diálogo con Cuba.

LA HABANA, 12 DIC (XINHUA) -- El presidente de Kiribati, Anote Tong, inició hoy en La Habana el programa de su visita oficial a Cuba, que incluye conversaciones con el mandatario anfitrión Raúl Castro.

Tong arribó anoche a la capital cubana proveniente de la ciudad mexicana de Cancún, donde asistió a la Cumbre de Cambio Climático.

El mandatario de Kiribati, quien ocupa el cargo desde 2003, fue recibido en el aeropuerto internacional "José Martí" por el viceministro de Relaciones Exteriores cubano, Dagoberto Rodríguez.

Tras su llegada a la terminal aérea, expresó sentirse feliz de estar de nuevo en Cuba, y subrayó que su pequeña nación insular del Pacífico tiene aspectos en común con la mayor de las Antillas.

Esta es la segunda estadía oficial del gobernante de Kiribati en la isla, que durará hasta el próximo 16 de diciembre.

Kiribati y Cuba establecieron relaciones diplomáticas en 2002, y desde entonces desarrollan convenios de colaboración en las áreas de salud y educación.

BRUSELAS, 10 DIC (EFE).- La jefa de la diplomacia de la UE, Catherine Ashton, presentará el informe con los resultados de sus contactos con las autoridades cubanas a comienzos del año próximo, previsiblemente en enero, en lugar de este mes, como estaba previsto inicialmente, indicaron hoy fuentes comunitarias.

Ashton recibió a finales de octubre un mandato de los ministros de Exteriores del bloque europeo para iniciar contactos con las autoridades de Cuba y presentar un primer informe en la reunión ministerial del próximo lunes.

"Los contactos están en marcha y esperamos poder presentar el informe a comienzos del próximo año", añadieron las fuentes.

Otra fuente diplomática detalló que el informe de Ashton se presentaría "en enero", aunque sin dar más precisiones.

El próximo Consejo de Ministros de Exteriores comunitarios está previsto para el 31 de enero, según el calendario provisional de la próxima presidencia de turno de la UE, que ejercerá Hungría, si bien hay una reunión informal los días 13 y 14 de ese mes.

Ashton recibió el pasado 25 de octubre el encargo de los ministros de Exteriores para explorar las vías para un nuevo acercamiento diplomático a Cuba, aunque sin revocar de momento la llamada "posición común" de la UE.

La "posición común", vigente desde 1996, vincula el desarrollo de las relaciones de la UE a los avances en materia de derechos humanos y democratización en Cuba, aunque siempre ha sido rechazado por La Habana al considerarla una injerencia.

Los ministros comunitarios tomaron esta decisión para explorar el inicio de una relación bilateral en respuesta y apoyo al proceso abierto con la liberación de presos políticos y el anuncio de reformas económicas por parte de las autoridades cubanas.

BRUSELAS, 10 DIC (EFE).- Cuba ha manifestado a la UE su interés en lograr un acuerdo bilateral y en normalizar las relaciones, aunque insiste en que el bloque europeo elimine su "posición común", según un documento interno comunitario al que tuvo acceso EFE.

El documento, producto de las consultas iniciadas entre Bruselas y La Habana en las últimas semanas, señala que las autoridades cubanas estarían dispuestas a aceptar un acuerdo bilateral con las condiciones que la UE

incluye en todos estos pactos, como respeto a los derechos humanos y la no proliferación de armas de destrucción masiva.

Los funcionarios comunitarios que mantuvieron las consultas en La Habana hablaron también con los representantes diplomáticos de los Estados miembros de la UE en Cuba, y éstos últimos no han mostrado oposición a avanzar hacia un acuerdo bilateral, añade.

Las consultas comenzaron después de que los ministros de Exteriores de la UE encargaron el 25 de octubre a la Alta Representante, Catherine Ashton, explorar las vías para un nuevo acercamiento diplomático a Cuba, aunque sin revocar de momento la llamada "posición común" europea sobre el país caribeño.

Las consultas han mostrado que Cuba está interesada en normalizar las relaciones con la Unión y en proceder con las negociaciones para un acuerdo bilateral, a fin de que la isla deje de ser el único país de Latinoamérica con el que la UE no tiene una relación contractual, según el informe.

Sin embargo, los interlocutores de La Habana han insistido en la "incomodidad" que supondría negociar un acuerdo con la UE mientras ésta mantiene su "posición común", una estrategia que según Cuba promueve el "cambio de régimen".

La "posición común", vigente desde 1996, vincula el desarrollo de las relaciones de la UE a los avances en materia de derechos humanos y democratización en Cuba, aunque siempre ha sido rechazado por La Habana por considerarla una injerencia.

Las consultas de las últimas semanas entre ambas partes han mostrado que las autoridades cubanas podrían aceptar iniciar el proceso negociador incluso si la "posición común" sigue vigente, aunque esperan su derogación cuando el Consejo de Ministros de la UE apruebe el mandato de negociación para el acuerdo.

El documento explica que Cuba prefiere un acercamiento paulatino al bloque europeo, comenzando por un acuerdo bilateral simple, en el que el país caribeño estaría dispuesto a incluir en un posible pacto de ese tipo las cláusulas políticas que la UE considera de inclusión obligatoria, como el respeto a los derechos humanos y la no proliferación de armas de destrucción masiva.

Las autoridades cubanas han señalado además a Bruselas que por ahora no buscan obtener nuevas ventajas comerciales de la Unión Europea, con la que ya disfruta del Sistema de Preferencias Generalizadas, aunque sí buscaría reforzar la cooperación bilateral.

De cara al futuro, el documento plantea la posibilidad de que la próxima sesión del diálogo político UE-Cuba se celebre entre Ashton y el ministro cubano de Exteriores, Bruno Rodríguez, en enero, a fin de obtener de La Habana algunos compromisos sobre la liberación de todos los presos políticos y el permiso de retorno de los que han sido excarcelados y enviados fuera del país.

De forma paralela, Ashton podría establecer contactos bilaterales con los países más relevantes de la UE en esta cuestión (como España, Francia, Alemania, Suecia o República Checa) para tratar de crear un punto de acuerdo sobre el modo de iniciar las negociaciones con La Habana.

De esa forma, Ashton podría presentar los posibles resultados en el Consejo de Ministros de Exteriores de la UE que se celebrará el 31 de enero en Bruselas, en el que -si todos los elementos se conjugan de forma positiva- se podría acordar la preparación del mandato de negociación, añade el documento.

Inicialmente, Ashton tenía previsto presentar su informe a los ministros de Exteriores en la reunión del próximo lunes, pero el retraso hasta finales de enero permitirá extender los contactos con Cuba y con algunos países comunitarios.

Además, se evita la coincidencia de ese debate con la entrega, prevista para el próximo martes, del premio Sajarov a la Libertad de Conciencia, que el Parlamento Europeo concedió en esta edición al disidente cubano Guillermo Fariñas.

LA HABANA, 10 (ANSA)- La empresa estatal mantendrá "su primacía y peso decisivo en el desarrollo estratégico" de Cuba, tras los cambios económicos en marcha, dijo hoy la prensa oficial.

No obstante, habrá que "corregir errores, deshacer entuertos burocráticos, definir responsabilidades y facultades y encauzar las potencialidades productivas", según el diario Granma, órgano del Partido Comunista, gobernante.

Además, el diario, que citó los lineamientos a aprobarse en el Congreso de ese partido convocado para abril y que se discuten ahora en asambleas populares, publicó que será necesario "formar empresarios diligentes, creativos y audaces".

El gobierno del presidente Raúl Castro decretó una ampliación de permisos para el trabajo privado, mediante pequeños negocios, y está estimulando la creación de cooperativas en el país.

"Amén de otras formas de gestión ya probadas o por probar, previstas a asumir como parte del proceso de actualización del modelo económico cubano, la empresa estatal socialista mantendrá su primacía", advirtió Granma.

El periódico alabó un programa de perfeccionamiento de esas empresas que se aplica hace años en Cuba en el que reconoció que "no significa que todo haya transitado por buen camino".

Críticas oficiales a la gran empresa estatal la han señalado como poco eficiente y a veces incoachable.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 11 (ANSA)- Los cubanos pidieron en los debates populares sobre cambios económicos desde más autonomía para las empresas del Estado, hasta permisos para compras y ventas de viviendas y automóviles.

"La relación entre las empresas y los grupos empresariales (todos estatales) fue valorada como un verdadero freno para el desenvolvimiento económico de las entidades", comentó hoy un artículo del diario nacional Juventud Rebelde.

"Tengo recelo con la relación entre la empresa y el grupo empresarial, pues eso genera doble papeleo y suma cantidad de intermediarios entre productores y consumidores", expuso el trabajador César Sánchez en una de las asambleas en La Habana, citado por ese periódico.

El diario Granma, órgano del Partido Comunista, gobernante, citó por su parte a Maritza Rodríguez, en otro de los debates, quien dijo temer que "las propuestas" sobre las viviendas a analizarse en el Congreso de ese partido en abril próximo, "no se cumplan".

"Es que con la vivienda hemos sufrido mucho. En nuestro país permutar (cambiar de casas) es una odisea, hemos inventado una cantidad de papeleo y de investigaciones, que si voy para una casa chiquita y o si para una grande", se quejó.

"Vienen a medir no sé cuántas veces, hay que pasar por no sé cuántas personas y en la angustia, en no pocas ocasiones, por cada una de ellas uno va cayendo en una ilegalidad", estimó.

Un epígrafe de los "lineamientos" que se discuten para ser aprobados en abril, el 278, señala que se aplicarán "fórmulas flexibles para la permuta, compra, venta y arriendo de viviendas para facilitar las demandas habitacionales de la población".

El déficit de casas en Cuba sobrepasa el medio millón, según estimados.

El proyecto no incluye medida alguna sobre los automóviles, que en Cuba no pueden revenderse si se compraron después de 1959, año del triunfo de la revolución encabezada por el hoy ex presidente Fidel Castro.

Por ello, un joven, Jorge González, citado por Granma, pidió agregar un epígrafe similar al de las viviendas que autorice la compra y venta de automóviles.

"Creo que debemos hacerlo. Hoy ilegalmente lo tenemos en la calle y no hay razón para dejarlo así", expuso sobre un floreciente mercado clandestino en el país de compra y venta de vehículos.

Otro tema que surgió hasta ahora en los debates es la imposibilidad para los cubanos de pagar sus cuentas en hoteles en pesos cubanos. Aunque el gobierno del presidente Raúl Castro autorizó esos alojamientos desde hace dos años, los nacionales deben pagarlos en divisas.

"Yo quisiera viajar por Cuba, ir, por ejemplo, a ver el monumento a José Martí en Santiago (este) o al del Che Guevara en Santa Clara (centro), pero no puedo costéarmelo", explicó una mujer en un debate en La Habana cuyos fragmentos se mostraron por el noticiero nacional de televisión.

En Cuba circulan dos monedas paralelas, el peso nacional, con el cual se pagan todos los salarios en el sector estatal que domina más del 90% de la economía, y el peso convertible (CUC) cuya unidad vale 24 del primero.

LA HABANA, 12 DIC (EFE)- Los beneficios del plan de ajustes económicos emprendido en Cuba para "actualizar" su modelo socialista se empezarán a ver en el año 2013, según Joaquín Infante, premio nacional de Economía de la isla.

En una entrevista que publica hoy el diario oficial Juventud Rebelde, Infante opina que los comunistas cubanos tienen que prepararse para explicarle "con sinceridad a la población la situación que se avecina porque en su opinión "sí va a haber afectaciones en el 2011 y parte del 2012".

"Pero no tenemos otra alternativa para enderezar tantas cosas. Si no lo hacemos, se nos va el socialismo que tanto nos ha costado y que tanto nos ha dado. Pero ya, en el 2013, se empezarán a ver los beneficios, no tengo duda", agregó Infante, de 85 años y dedicado a la investigación y la docencia.

Cuba se encuentra inmersa en el debate del plan de ajustes económicos diseñado por el Gobierno del general Raúl Castro para intentar superar la grave crisis económica que el país arrastra desde hace años.

Las reformas económicas quedarán ratificadas en el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC, partido único), que se celebrará en abril con ese único tema.

De ese plan de reformas, el economista Joaquín Infante destacó la importancia de descentralizar facultades hacia el sistema empresarial.

Subrayó que en los ajustes "está muy claro que la empresa estatal requiere un vuelco. Hay que dejarla caminar. Los trabajadores tienen que marchar viendo sus ingresos vinculados a sus resultados".

Infante ve como "muy importante" la separación de las funciones estatales y empresariales. "Si tú eres Gobierno, no administras. La empresa es la empresa. El Gobierno regula, norma y supervisa; pero no puede estar administrando la economía", opina.

También recomienda "flexibilizar" los precios mayoristas y cree que uno de los cambios "más fuertes" es que no se van a subsidiar las pérdidas porque "así, se obligará a la empresa a buscar eficiencia".

LA HABANA, 12 DIC 2010 (AFP) - El destacado economista cubano, Joaquín Infante, aseguró que la isla enfrentará dos años de "afectaciones" antes de que puedan verse en 2013 los primeros "beneficios" de la reforma económica que impulsa el presidente Raúl Castro, según una entrevista divulgada este domingo.

"Los comunistas tenemos que prepararnos para explicarle con sinceridad a la población la situación que se avecina. Sí va a haber afectaciones en 2011 y parte del 2012", dijo sin dar detalles Infante, de 85 años y Premio Nacional de Economía 2000, en la entrevista publicada por el diario Juventud Rebelde.

"Pero no tenemos otra alternativa para enderezar tantas cosas. Si no lo hacemos, se nos va el socialismo", añadió el experto, tras subrayar que "en 2013 se empezarán a ver los beneficios" del paquete de reformas que será debatido en abril en el VI Congreso del Partido Comunista (PCC, único).

El programa oficial propone una serie de medidas de apertura al capital extranjero y al trabajo privado, colocar a la eficiencia en el centro de la gestión económica, eliminar subsidios, incluida la canasta básica, y aplicar un fuerte sistema tributario, en un país donde la población está acostumbrada al paternalismo estatal y a no pagar impuestos.

El gobierno también prevé el recorte hasta marzo de 500.000 empleos estatales, en la primera fase de un plan para eliminar más de un millón que sobran en el Estado (20% de la fuerza laboral en la isla).

Infante criticó la "centralización extrema de la planificación y las decisiones económicas" que la isla adoptó siguiendo el modelo soviético, y elogió que en el proyecto de reformas esté "muy claro" que "la empresa estatal requiere un vuelco".

"Hay que dejarla caminar. Los trabajadores tienen que marchar viendo sus ingresos vinculados a sus resultados. Y la empresa después de haber cumplido sus compromisos con el país, debe poder disfrutar de una parte de sus utilidades para su desarrollo y la estimulación", estimó.

GUATEMALA, 9 DIC (NOTIMEX).- El gobierno de Guatemala reconoció hoy la ayuda humanitaria de Cuba, cuyos programas de salud y educación han beneficiado a millones de personas de escasos recursos.

El presidente Álvaro Colom, al encabezar un homenaje al gobierno y pueblo de Cuba por la ayuda brindada a los guatemaltecos, dijo que la isla se ha convertido en uno de los mayores cooperantes de Guatemala.

'Cuba se ha convertido en uno de los principales cooperantes de Guatemala, no hace bulla (difusión), no lo anuncia, no lo presume, pero se han convertido en un cooperante fuerte y eficaz para Guatemala', puntualizó.

Los jefes de las diferentes misiones de cooperación cubana dieron a conocer las principales acciones realizadas en el país centroamericano en los últimos años, en acto realizado en el Palacio Nacional de la Cultura, ex sede del gobierno.

La misión de médicos cubanos llegó a Guatemala en noviembre de 1998, gracias a un convenio bilateral, para asistir a miles de damnificados por el paso del devastador huracán Mitch.

Por la cooperación humanitaria cubana se han prestado más de 28 millones de consultas médicas, 11 municipios han sido declarados libres de analfabetismo y se forma una generación de atletas locales de alto nivel, según fuentes oficiales.

El coordinador de las brigadas médicas cubanas, Reynaldo Pons, dijo que los galenos cumplen su tarea humanitaria en 18 de los 22 departamentos del país, principalmente entre la población más pobre y necesitada.

'27 millones 142 mil 731 casos vistos hasta el año 2009, con un millón 782 mil 545 en el presente año, se han realizado cuatro millones 266 mil 67 operaciones y 238 mil 960 este año', indicó Pons al hacer un recuento del trabajo de los médicos cubanos.

El presidente Colom y los ministros de Salud, Educación y de Cultura y Deportes, entre otros funcionarios, reconocieron en el acto especial la cooperación cubana en beneficio de la población guatemalteca.

TOKIO, 11 DIC (EFE).- La sexóloga cubana Mariela Castro, hija del presidente cubano Raúl Castro, afirmó hoy en Tokio que la transexualidad "no es un trastorno mental" y defendió el derecho de los transexuales a someterse a intervenciones quirúrgicas de cambio de sexo.

Castro, directora del Centro Nacional de Educación Sexual (CENESEX) de Cuba, dijo en unas jornadas en el Instituto Cervantes de Tokio que la división de género entre masculino y femenino es "una representación históricamente muy peligrosa, porque quita derechos, genera estigma y discriminación".

En su conferencia "Respeto a la diversidad sexual en Cuba", Castro indicó que leyes y políticas nacionales deben solucionar el problema de discriminación que viven los transexuales, quienes padecen "un notable deterioro sexual, social y laboral" que afecta a su calidad de vida y a la de sus familiares.

La directora del CENESEX, creado en 1989, afirmó que la transexualidad "no es un trastorno mental" y defendió el derecho de los transexuales a someterse a intervenciones de "adecuación genital" para poder ajustar "el cuerpo a su identidad de género".

Pero precisó que no todos los transexuales desean estas operaciones, mientras que otros simplemente no están en condiciones de someterse a ellas debido a problemas de salud que podrían poner en riesgo sus vidas.

Ante un auditorio lleno de japoneses e hispanohablantes, Castro también defendió el derecho de los transexuales para que puedan realizar el cambio legal de género en sus documentos de identidad y la legitimación de las familias compuestas por parejas de un mismo sexo.

La sexóloga destacó que en América Latina se ha avanzado en materia de legislación al mencionar los casos de México Distrito Federal y Argentina, pero aún falta mucho por avanzar en el ámbito cultural.

La directora del CENESEX acusó a la Iglesia Católica y a los grupos de extrema derecha de frenar el avance a favor del respeto de los derechos de los grupos minoritarios y el derecho de la mujer al aborto.

LA HABANA, 10 DIC (EFE).- Las disidentes Damas de Blanco reclamaron hoy, Día Internacional de los Derechos Humanos, la libertad de los presos políticos con protestas pacíficas ante las puertas de dos prisiones de La Habana, en las que no se produjeron incidentes.

Se trata de la primera vez que estas mujeres, familiares de presos políticos, se manifiestan ante prisiones, en este caso dos: el Combinado del Este y la llamada "15 80", ambas a las afueras de La Habana, según dijo a periodistas la líder del grupo Laura Pollán.

En esas cárceles se encuentran varios presos políticos del Grupo de los 75 (opositores condenados en la Primavera Negra de 2003), según recordó Laura Pollán, entre ellos su marido Héctor Maseda, así como Oscar Biscet y Ángel Moya, éste último esposo de Berta Soler, otra de las portavoces del colectivo femenino.

Las Damas de Blanco organizaron hoy una sorprendente "estrategia" al dividirse en tres grupos para llevar su reclamo de libertad y respeto a los derechos humanos a las puertas de estas prisiones y también ante el Ministerio de Justicia.

En el caso de la concentración ante la cárcel del Combinado del Este, quince de estas mujeres encabezadas por Laura Pollán y portando sus habituales gladiolos así como la Declaración de los Derechos Humanos en las manos lanzaron gritos de "libertad" y "vivan los derechos humanos" ante las puertas del penal, sin que tuvieran problemas para realizar su protesta pacífica.

En la zona se encontraban agentes de la seguridad de la prisión así como familiares de presos recluidos en ese penal que esperaban para ver a sus allegados, que observaron en silencio la manifestación de las Damas de Blanco, según pudo constatar EFE en el lugar.

La protesta en la prisión duró unos quince minutos y a continuación este grupo regresó a La Habana en los taxis en que habían llegado.

Otras quince Damas de Blanco hicieron lo mismo en la cárcel "15 80" y otro grupo similar también coreó gritos de libertad y en favor de los derechos humanos frente al Ministerio de Justicia, según informaron a EFE varias de integrantes del colectivo disidente.

Las Damas comenzaron ayer jueves sus actos con motivo del Día de los Derechos Humanos con una marcha por el centro de La Habana en la que fueron increpadas por unos 200 seguidores del Gobierno, en su mayoría jóvenes estudiantes.

PAMPLONA (ESPAÑA), 10 DIC (EFE).- La bloguera cubana Yoani Sánchez ha sido galardonada con el Premio Internacional Jaime Brunet a la Promoción de los Derechos Humanos de la Universidad Pública de Navarra (norte español) por su "actitud valiente" en defensa de los derechos fundamentales en la isla caribeña.

El jurado del Premio Internacional Jaime Brunet 2010, dotado con 36.000 euros (unos 48.000 dólares), ha destacado la labor de esta periodista a través de un blog que fue censurado por el régimen castrista en marzo de 2008 y que, a pesar de ser inaccesible para los cubanos, ha logrado sobrevivir, informa el centro académico en un comunicado.

Su blog "Generación Y" está constituido por una colección de artículos que describen la vida cotidiana de Cuba y, especialmente, de La Habana, poniendo de manifiesto "con elegante sutileza e ironía las contradicciones entre la vida cotidiana experimentada y la 'realidad oficial'", subraya el jurado.

Son breves relatos que, "a modo de fotografías recién obtenidas", divulgan las anécdotas que rodean la vida de cualquier cubano que "padece las habituales escaseces y penalidades materiales de la isla, así como los inconvenientes constantes que la falta de libertad les ocasiona", indica el acta del galardón.

El jurado ha querido recompensar de esta forma la "admirable y modesta labor" de personas como Yoani María Sánchez, "cuyo talento para escribir y narrar sus experiencias cotidianas las convierten en portavoces de miles de personas acalladas por el temor y la amenaza".

"Esta actitud valiente en defensa de valores elementales para cualquier ciudadano de un estado democrático puede suponer para estas personas una contrapartida peligrosa, al poner en riesgo su libertad y seguridad, y las de sus familias, añade el comunicado.

Sánchez, nacida en La Habana (Cuba) en 1975, estudió Filología Hispánica, pero, por razones económicas, se dedicó a impartir clases de español para turistas y, finalmente, emigró a Suiza en 2002, aunque por motivos familiares volvió a su país dos años más tarde.

Ese mismo año fundó con otros cubanos residentes en la isla la revista de reflexión y debate "Consenso" y desempeñó la función de "webmaster" para el portal de periodismo cubano www.desdecuba.com, donde fue editora y articulista.

Creó su propio blog (www.desdecuba.com/generaciony), que ha sido reconocido por la comunidad internacional con diversos y prestigiosos galardones, entre ellos el premio Ortega y Gasset de Periodismo y el premio Instituto Internacional de la Prensa.

Su cuaderno de bitácora ha sido seleccionado por Time y la CNN entre los 25 mejores cuadernos del mundo.

En total, la fundación ha concedido desde 1998 once Premios Internacionales Jaime Brunet, el último al pensador alemán Jrgen Habermas.

LA HABANA, 10 DIC (XINHUA) -- La atención especializada al adulto mayor un derecho respetado y una prioridad del sistema de salud en Cuba, donde más de 1.500 personas superan hoy los 100 años de edad.

Los programas de salud y atención a la tercera edad muestran sus resultados, con la existencia de un cubano centenario por cada 7.296 habitantes, y uno por cada 1.269 adultos mayores, de acuerdo con cifras oficiales divulgadas en el Seminario Internacional Longevidad Satisfactoria: Visión Integral, efectuado en La Habana.

En la nación antillana, la calidad de vida del adulto mayor -al igual que la del niño y la embarazada- está incluida de modo especial entre los principios de los derechos humanos que las autoridades promueven y defienden.

Las personas longevas de la isla disfrutan de cuidados médicos gratuitos y especializados de los Centros Comunitarios de Salud Mental, y de las consultas de geriatría existentes en cada policlínico (clínica de barrio).

También, si lo requieren, pueden instalarse en hogares de ancianos.

Esta atención se rige por los principios del Programa Nacional del Adulto Mayor y Asistencia Social, que posee un enfoque social, preventivo, promocional y educacional, y aglutina el esfuerzo de diversos sectores como los ministerios de Salud Pública, Educación y Cultura, y el Instituto de Deportes.

El primer programa de Atención al Adulto Mayor surgió en 1974, y un año después se incorporó el servicio del Médico y la Enfermera de la Familia, una propuesta que trasciende la salud, ya que incluye la seguridad social y beneficios en la legislación, entre otras áreas.

El adulto mayor de cualquier provincia cubana puede vincularse a programas recreativos y culturales en el Círculo del Abuelo, y a labores intelectuales, como el proyecto educacional Cátedra del Adulto Mayor, que les brinda estudios superiores como un derecho legítimo a la superación y el conocimiento.

Los Círculos del Abuelo surgieron en 1985, y son un ámbito idóneo para que el anciano se sienta parte de la sociedad y socialice con personas de su generación, al tiempo que disfruta de excursiones, actividades culturales y ejercicios adecuados a sus aptitudes y estado de salud, que le aportan bienestar físico y emocional.

El propósito de esta política es ampliar los horizontes del anciano tanto en lo social como en lo espiritual, y enseñarle el auto cuidado, además de propiciar la comunicación con su propia familia, en aras de contribuir a una convivencia armónica en el seno de su hogar.

Con esta reinserción social y atención afectiva y de salud crece la autoestima del adulto mayor, disminuye la depresión y demora la aparición de enfermedades, al tiempo que se minimizan las secuelas de otras, como los accidentes vasculares encefálicos, y la persona recibe cuidados directos y a tiempo ante cualquier dolencia.

De este modo, el incremento de la población centenaria cubana es resultado de un vasto programa de atención impulsado por el gobierno de la isla, el cual abarca todas las necesidades del anciano, con el propósito de propiciar longevidad con calidad de vida como un sagrado derecho ciudadano.

TEGUCIGALPA, 10 DIC (EFE).- Seis inmigrantes cubanos llegaron hoy a una playa del mar Caribe de Honduras, unos 19 días después de haber salido de su país en una embarcación, informó una fuente oficial.

El alcalde de Esparta, departamento hondureño de Atlántida, Edgardo Ramírez, dijo desde esa localidad a Radio América de Tegucigalpa que los cubanos fueron encontrados en la playa La Rosita por pobladores del sector.

Ramírez añadió que los cubanos, todos hombres, dijeron ser originarios de la provincia de Camagüey.

La Policía Nacional tiene bajo su custodia a los inmigrantes en espera de que la Dirección de Migración de Honduras se haga cargo de ellos, según el alcalde.

Ramírez identificó a los cubanos como Dany Rodríguez Gutiérrez, de 33 años; Miguel Rodríguez Gutiérrez (27), Luis Ángel Padilla Guerra (33), Hergidio Domínguez Castillo (35), Héctor José Vizniegas Cubas (46) y Juan Pérez Espinoza (38).

Desde el año 2000, más de un millar de "balseros" cubanos han llegado a territorio hondureño y en su mayoría han continuado viaje hacia Estados Unidos después de permanecer con refugio temporal en Honduras.

LA HABANA, 11 DIC (EFE).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez retomó su programa de conciertos gratuitos en Cuba que lo llevará en los próximos meses por varios barrios de La Habana junto a músicos invitados, informaron hoy medios oficiales.

Rodríguez se presentó este viernes en plena calle y ante decenas de vecinos de la barriada de "Vista Alegre", donde repasó algunos de los temas más conocidos de su repertorio durante horas.

El autor de canciones como "Ojalá" y "Cita con ángeles" subió a un improvisado escenario en medio de la calle acompañado por los trovadores Vicente Feliú y Eduardo Sosa, el Trío Trovarroco, y los instrumentistas Niurka González, Oliver Valdés y Víctor Pellegrini.

Según la web oficial Cubadebate, está previsto que Rodríguez realice dos o tres conciertos similares al mes, y para mañana domingo se espera otra presentación en un barrio de la periferia de La Habana conocido como "La Güinera".

La idea de realizar esta serie de conciertos surgió en septiembre pasado, después de que Rodríguez actuara en el barrio habanero de "La Corbata", a petición de un policía que trabajaba allí y que lo invitó a acercar "la cultura" a

la gente de la zona.

Posteriormente, el propio trovador declaró que se le ocurrió continuar esos conciertos en distintos barrios "un poquito apartados" y "con sus características", en los "huecos" que quedaran en su agenda.

Rodríguez, considerado la figura más emblemática del Movimiento de la Nueva Trova en la isla junto a Pablo Milanés, da continuidad con esta iniciativa a la experiencia social que realizó en 2008, cuando lideró una gira de artistas por varias cárceles cubanas que duró cuatro meses.

LA HABANA, 11 DIC (DPA) - La directora de Exposiciones y Eventos Especiales de la Academia de las Artes y Ciencias Cinematográficas de Estados Unidos, Ellen Harrington, abogó en La Habana por "estrechar" las relaciones culturales entre Estados Unidos y Cuba.

"Es obvio que no se ha dado la comunicación cultural entre Estados Unidos y Cuba que hubiésemos querido, pero creo que ésta es una gran oportunidad para continuar dialogando y abriéndonos al arte", dijo Harrington, de la AMPAS (por sus siglas en inglés).

En entrevista publicada por el diario digital del Festival del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana (www.habanafilmfestival.com), la alta ejecutiva de Hollywood calificó de "geniales" los carteles de cintas que se hacen en la mayor de Las Antillas.

"Tenemos la esperanza de que en el futuro existan más intercambios bilaterales", dijo Harrington, quien trajo para exhibirse en la 32 edición del festival su muestra "De Amarcord a Z: Carteles de los 50 años del Oscar al Mejor Filme en Lengua Extrajera".

Harrington "espera que esa muestra abra una colaboración" entre el Instituto del Cine Cubano (ICAC) y Hollywood, cuyas relaciones están congeladas desde 1961.

LA HABANA, 11 DIC (XINHUA) -- La película cubana "José Martí: el Ojo del Canario", del director Fernando Pérez, obtuvo hoy ocho premios colaterales en el XXXII Festival Internacional del Nuevo Cine Latinoamericano de La Habana, que concluye mañana domingo.

Entre los lauros obtenidos figuran los que otorga el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés), la Unión de Escritores y Artistas de Cuba y la Asociación Cubana de la Prensa Cinematográfica.

También resaltan los concedidos por la Federación de Cine Clubes de Cuba, el Centro Memorial Martin Luther King, la emisora Radio Habana Cuba y el Ministerio de Educación, así como el premio "Vigía", que otorga la provincia de Matanzas como subsele del Festival.

El largometraje de Fernando Pérez, uno de los cuatro filmes cubanos en competencia, aborda sin prejuicios la niñez y adolescencia del héroe nacional cubano. Esta película ganó el Colón de Plata al Mejor Director y ala Mejor Fotografía en el reciente Festival de Cine de Huelva.

Otra cinta cubana, "Casa Vieja", del realizador Lester Hamlet, fue distinguida como largometraje de ficción más popular por cibernautas en el Portal del Cine y el Audiovisual Latinoamericano y Caribeño, de la Fundación del Nuevo Cine Latinoamericano.

Por su parte, la revista "Revolución y Cultura" y el Centro Pablo de la Torriente Brau premiaron el documental "Memoria Cubana", de la brasileña Alice de Andrade e Iván Nápoles, de Cuba.

El Premio TeleSur fue para la cinta "Robatierra", de los colombianos Margarita Martínez y Miguel Salazar.

La entrega de los Corales, principales distinciones del Festival, se entregarán en las próximas horas, previo a la clausura de este certamen, considerado como uno de los más importantes eventos culturales de la mayor de las Antillas.

LA HABANA, 11 DIC 2010 (AFP) - Los realizadores colombianos Margarita Martínez y Miguel Salazar ganaron este sábado por unanimidad con "Robatierra" el premio al "Mejor documental del Sur", que otorga la multiestatal Telesur en el marco del Festival de Cine de La Habana, informó un medio local.

Al argumentar su fallo, el jurado destacó "la vigencia" del documental que "refleja la lucha de los pueblos originarios de América Latina por su derecho a la tierra, y denuncia a los actores que históricamente los han privado a fuerza de sangre y fuego", señaló la agencia cubana Prensa Latina.

"Robatierra", uno de los 26 documentales que optaron por el premio Coral en la 32 edición del Festival, narra la vida de la comunidad indígena de Nasa, en el departamento del Cauca (Colombia, suroeste), que lucha por recobrar la tierra expropiada a sus ancestros, mientras resiste la violencia que vive ese país.

El premio de Telesur, que distingue a obras que reflejen los problemas de los pueblos de América Latina, se entrega desde 2006 y en 2009 fue otorgado al realizador brasileño José Padilha por "Gapara", una obra sobre el hambre en Brasil.

La 32 edición del Festival concluye el domingo con la entrega de los premios Coral en siete categorías: largometraje de ficción, cortometraje, ópera prima, documental, animación, guión inédito y cartel de cine.

LA HABANA, 11 (ANSA)- Jorge Perogurría y Vladimir Cruz, protagonistas de Fresa y Chocolate, uno de los filmes cubanos que más recorrió el mundo en los últimos 30 años, han dirigido un filme "un poco raro" para el espectador cubano.

"Es una película de emociones, diferente a las que estamos acostumbrados en el cine cubano contemporáneo, lleno de metáforas cotidianas", explicó en rueda de prensa Perogurría, quien interpretó un homosexual en Fresa y Chocolate, dirigido por el fallecido Tomás Gutiérrez Alea.

Cruz, que escribió además el guión, la describe como "un drama psicológico, una película que tal vez resultará un poco rara al espectador cubano".

La Opera Prima de Perogurría y Cruz se titula "Afinidades" y su trama gira sobre dos parejas que cometen una "transgresión afectiva y erótica; la deliberada manipulación del prójimo y la reafirmación personal a cualquier precio", agregó Cruz.

"Afinidades" compete por un premio Coral en el 32 Festival del Nuevo Cine Latinoamericano, que termina mañana domingo en La Habana.

La cinta fue producida por Hispafilms y el Instituto Cubano de la Industria Cinematográfica (ICAIC). Se filmó en Guamá, en la Ciénaga de Zapata, el pantano más amplio de Cuba.

El trovador y compositor Silvio Rodríguez hizo parte de la música del filme, y las actrices son la española, Cuca Escribano y la cubana Gabriela Griffith.

LA HABANA, 11 DIC (EFE).- La iniciativa ALBA Cultural, que apoyan los países de la Alianza Bolivariana para las Américas, realizará su primer encuentro de productoras discográficas en La Habana entre los días 16 y 20 de diciembre para promover la música de la región, informaron hoy medios oficiales.

El objetivo de la reunión será incentivar una red de productoras musicales integrada a la ALBA, con el fin de divulgar la música de América Latina y el Caribe por el mundo, indicó la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

Está previsto que en la cita participen casas discográficas, editoriales, compositores, artistas, periodistas, portales digitales de promoción y especialistas del mundo de la música.

La musicóloga cubana Cary Diez, vicepresidenta de la Feria Cubadisco, dijo a AIN que el principal objetivo es "unir voluntades y fuerzas", así como facilitar el intercambio entre creadores y la apreciación de "los diversos géneros musicales que proliferan en el continente".

Desde su fundación en 2006, la ALBA cultural se ha propuesto difundir los "conocimientos originarios" de los pueblos latinoamericanos y caribeños, y también auspicia ferias, concursos, premios literarios, conciertos y exposiciones.

Entre sus proyectos más importantes está la concesión del Premio ALBA Cultural de las Artes y las Letras, que ha sido otorgado a personalidades de la región como Mario Benedetti, Oscar Niemeyer, Silvio Rodríguez y Frei Betto.

LA HABANA, 11 DIC 2010 (AFP) - Músicos de una decena de países, entre ellos Argentina, Estados Unidos y España, participarán la próxima semana en La Habana en el Festival Jazz Plaza 2010, que preside el pianista y compositor Chucho Valdés, ganador de siete premios Grammy, informaron este sábado sus organizadores.

"Agrupaciones y solistas de Suiza, Sudáfrica, Alemania, España, Estados Unidos, Canadá, Noruega, Austria, Holanda y Argentina, confirmaron su participación" en el Festival, que preside Valdés desde su creación en 1980, señaló Alexis Vázquez, vicepresidente del Instituto Cubano de la Música (ICM), que organiza el evento.

Vázquez, citado por el diario oficial Granma, precisó que entre los asistentes a la fiesta del jazz están los norteamericanos Andrea Brachfeld (flautista) y Arturo O'Farrill (pianista), "hijo del mítico Chico O'Farrill (...) pieza esencial" en la creación "del jazz afrocubano" a mediados del siglo XX.

También la "polifacética austriaca Iris Camaa, los compositores argentinos Dino Saluzzi y Osvaldo Montes, y el saxofonista de origen mozambiqueño Ivan Mazuze", añadió el ejecutivo del ICM.

El Festival, que se desarrollará entre el jueves y domingo próximos en varios escenarios de la capital, se centrará en "el aporte de la percusión cubana al lenguaje del jazz", adelantó el músico cubano Bobby Carcassés.

Valdés, de 69 años y quien fundó en 1973 el grupo Irakere -el buque insignia del jazz cubano-, recibió en noviembre pasado su séptimo Grammy -esa vez latino-, que ganó junto a la cantante española Concha Buika con "El último trago", en la categoría de Mejor Álbum Tropical Tradicional.

También está nominado al Grammy anglosajón, que se entregará en febrero próximo en Los Ángeles, con "Chucho's Steps", disco en el que aborda las diversas formas del jazz contemporáneo: hard bop, free jazz, jazz modal.

LA HABANA, 11 DIC (XINHUA) -- La historiadora Olga Portuondo Zúñiga ganó el Premio Nacional de Ciencias Sociales y Humanísticas 2010 que se otorga cada año en Cuba en reconocimiento a la obra de toda la vida, publicó hoy el diario oficial "Granma".

El jurado, presidido por Pedro Pablo Rodríguez, premiado en 2009, destacó los aportes sistemáticos de la amplia obra historiográfica de Portuondo Zúñiga, "caracterizada por la novedad y originalidad de sus temas, que han dilucidado numerosas facetas de la cultura y de la historia regional y nacional".

También resaltó la significativa presencia de la galardonada en la cultura cubana a través del ejercicio de la investigación, la docencia y el rescate del patrimonio histórico-cultural, y la proyección y el reconocimiento

internacionales de su obra y magisterio.

El Premio Nacional de Ciencias Sociales y Humanísticas es otorgado por el Instituto Cubano del Libro, el Ministerio de Cultura y el Consejo Superior de Ciencias Sociales del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente.

La entrega de la distinción se hará efectiva en ceremonia pública el 12 de febrero de 2011, como parte de las actividades de la XX Feria Internacional del Libro de La Habana.

LA HABANA, 10 DIC 2010 (AFP) - El plantel masculino cubano de voleibol, actual subcampeón del mundo, disputará todos sus partidos de la próxima Liga Mundial "como visitante" por reparaciones en su sede local, hecho que ocurrirá por primera vez en la historia del torneo, informó este viernes la prensa local.

"Cuba, insertado en la llave D, jugará todos sus partidos como visitante frente a Sudcorea, Francia e Italia, debido al mantenimiento previsto para su tradicional sede, el Coliseo de la Ciudad Deportiva", precisó el diario digital Jit, del Instituto de Deportes (INDER), sin ofrecer más detalles.

Fuentes de la instalación dijeron que los arreglos están relacionados con el sistema de climatización del Coliseo, cuyo deterioro puso en peligro la continuidad de Cuba en el torneo el pasado año, debido a quejas de jugadores extranjeros por el sofocante calor.

La afición, que tradicionalmente abarrotaba la mayor instalación techada del país -con capacidad para unas 15.000 personas-, disminuyó considerablemente su asistencia al recinto durante esos días, a pesar de que los cubanos eran los líderes de su grupo y estaban jugando un gran torneo.

Cuba, cuarta en las dos últimas Ligas Mundiales, ha participado en 20 de las 21 ediciones anteriores y es una de las grandes animadoras de la lid, con saldo de ocho medallas (1-5-2).

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
